

# MEMORIA AÑO 2022

## FUNDACIÓN ARISTA PARA EL DESARROLLO SOCIAL Y COMUNITARIO

Somos una fundación sin fines de lucro y nuestro objetivo es promover el desarrollo integral de las comunidades a través de la defensa de los derechos humanos, el fomento del desarrollo sostenible y la mejora de la calidad de vida. Trabajamos para garantizar el acceso a los derechos fundamentales, reducir el impacto ambiental, mejorar la educación, la salud, la seguridad alimentaria y generar empleo digno, todo con el objetivo final de lograr el desarrollo humano y el bienestar de las personas en todas las comunidades donde trabajamos.

### ¿Quiénes somos?

<p><b>Presidenta Johanna Carolina Contreras Rozas</b></p>	
<p><b>Profesional del área de la salud</b></p> <p>Líder apasionada, ha dedicado su vida a mejorar la calidad de vida de las personas más necesitadas en su comunidad. Con más de 10 años de experiencia trabajando en instituciones sin fines de lucro, tiene una visión clara y detallada de cómo su organización puede marcar una diferencia significativa en el mundo.</p> <p>Como presidenta, Johanna se destaca por su habilidad para inspirar y motivar a su equipo de trabajo, voluntarios y donantes, al mismo tiempo que se asegura de que se sigan las mejores prácticas de gestión y finanzas en la organización. Posee una gran habilidad para identificar oportunidades de recaudación de fondos y para establecer alianzas estratégicas con otras organizaciones y empresas que comparten su visión y valores.</p>	

**Secretaria Marcela Edith Romo Marty**



**Antropóloga Social de la Universidad de Chile y Magíster en Asentamientos Humanos y Medio Ambiente.**

Con experiencia de veinte años en investigación y asesoría técnica en políticas públicas en antropología, pueblos indígenas, patrimonio, educación y salud. Su experiencia en temas de patrimoniales se centra en el registro y levantamiento de información del patrimonio inmaterial respecto a las actividades de pastoreo, recolección, medicina tradicional y pesca de los pueblos indígenas de la región de Antofagasta, trabajando con comunidades quechuas, atacameñas y changas. Además, ha apoyado a las comunidades en la obtención de acreditación indígena, inscripción de la comunidad y asesora del Concejo Chango.

**Tesorero Emilio Ignacio Santana Soto**



**Sociólogo de la Universidad de Chile y músico.**

Dedicado al estudio de la escucha en el desarrollo comunitario y la práctica del aprendizaje dialógico. Tiene experiencia de trabajo en metodologías participativas en los ámbitos de sociología rural, educación, pueblos indígenas, patrimonio inmaterial y folklore. Fortaleza en el área de la metodología cualitativa y el análisis del discurso, ha moderado y analizado grupos de conversación. Alta capacidad de gestión y trabajo con grupos, de manera eficiente, proactiva y comprometida. Su labor como profesional se enfoca en las áreas de ruralidad, cultura, educación, comunidades, patrimonio y desarrollo local.

**Directora Paula Beatriz Sierralta Roldan**



**Psicóloga Universidad de La Frontera, Magíster en Salud Pública Universidad de Chile y gestora de colectiva textil.**

Con experiencia en trabajo intersectorial en salud, en implementación de políticas públicas de promoción y participación en salud, en investigación y evaluación de proyectos de salud pública, en docencia universitaria, en atención de salud mental comunitaria y manejo de equipos de trabajo. Actualmente, trabajando como consultora independiente a cargo de postulación, formulación y ejecución de proyectos en áreas de ciencias sociales y antropología y trabajo comunitario.

**Director Mauricio Ricardo Romo Marty**



**Ingeniero Civil Industrial de la Universidad de Concepción.**

A cargo del área de planificación estratégica y operativa de la Fundación, analizando las licitaciones a postular y el desarrollo administrativo de los proyectos. Anteriormente, fue Jefe de Gestión de Datos de la Agencia de Calidad de la Educación a cargo del procesamiento de información de evaluaciones a nivel nacional, planificación del área y licitaciones. Asimismo, fue supervisor de operaciones en la Isapre Cruz Blanca.

Mauricio se ha ido especializando en temas relacionados con liderazgo y cultura organizacional y comunicación efectiva y ha liderado equipos de trabajo en una diversidad de proyectos que van desde la biotecnología, pasando por estudios sociales y de mercado.

Mauricio fue ganador del Premio "Emprendimiento Tecnológico" en Concurso Emprende UC 2009, presentación del "Plan de Negocios ECOCEL".

## ¿Cuáles son nuestras líneas de trabajo?

### 1) Desarrollo comunitario

El desarrollo comunitario mejora la vida de la comunidad a través de soluciones colaborativas y sostenibles diseñadas y ejecutadas por la propia comunidad.

### 2) Educación y convivencia escolar

La convivencia escolar busca crear un ambiente seguro y positivo para aprender, fomentando valores y abordando la violencia.

### 3) Patrimonio Cultural

El patrimonio cultural son bienes y costumbres de valor que una sociedad transmite de generación en generación, preservando su memoria e identidad. Requiere esfuerzos coordinados para su protección y promoción.

### 4) Arte y Cultura

Arte y cultura se refieren a la expresión creativa y el conocimiento de una sociedad. Son fundamentales para la identidad cultural y el bienestar humano. Requieren protección y promoción sostenible.

### 5) Pueblos Indígenas

Los pueblos indígenas son grupos humanos que habitan un territorio desde tiempos inmemoriales, con conocimientos y prácticas ancestrales. Han enfrentado discriminación y luchan por sus derechos y reconocimiento.

### 6) Comunidades Sostenibles

Las comunidades sostenibles son aquellas que buscan equilibrar el desarrollo económico, social y ambiental a largo plazo, de manera que satisfagan las necesidades del presente sin comprometer las de las generaciones futuras.

## ¿Qué hemos hecho este año 2022?

En el año 2022 se ha trabajado en dos áreas: estudios sobre patrimonio de comunidades tradicionales y trabajo con la comunidad para su identidad cultural y desarrollo.

## 1) Estudios

### *a) Memoria Local y Trayectorias Familiares de la Comunidad Changa de Caleta Abtao*

Proyecto adjudicado por Agrupación Social y Cultural Changos de Caleta Abtao Balneario Juan López de Antofagasta y financiado por Gobierno Regional de Antofagasta, con recursos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional, F.N.D.R 7%, de cultura, año 2022, aprobados por el Consejo Regional de Antofagasta. El proyecto se realizó entre noviembre del 2022 a abril del 2023.

El objetivo del proyecto fue conocer y sistematizar la memoria local y trayectorias familiares, del pueblo Chango de Caleta Abtao, esto es el modo de vida, tradiciones y costumbres, identificando lugares, sectores y actividades de mayor relevancia social y cultural.

Apoyamos con recurso humano en la postulación al Fondo y en la gestión posterior, una vez adjudicado, con el desarrollo de un trabajo colaborativo tanto de investigación antropológica e histórica.

Las actividades donde estuvo presente la Fundación fueron entrevistas etnográficas, actividades arqueológicas con la comunidad, difusión local, gestión administrativa y análisis de la información.

El producto final fue un folleto online para difusión local con resultados de la investigación.

### *b) Estudio de Investigación con enfoque de derechos, participativa y territorial de vestimenta del pueblo Quechua de la comuna de Ollagüe y rescate oral de la historia, expresiones artísticas y culturales del pueblo Chango de localidad de Paposo*

Proyecto adjudicado por la Fundación Arista Social y financiado por La Subdirección Nacional de Pueblos Originarios (SUBPO), dependiente del Servicio Nacional del

Patrimonio Cultural. El proyecto se desarrolló entre el 7 de septiembre y el 30 de noviembre del 2022.

El estudio se desarrolló con una metodología participativa, con enfoque de derechos de los pueblos indígenas, con una perspectiva territorial, orientada hacia una mirada de proceso, comprensiva y propositiva, hacia la consideración fundamental de la figura y los puntos de vista de los pueblos originarios.

Para cada territorio se generó un documento in extenso con el trabajo en terreno realizado, entrevistas etnográficas y sus análisis. Además, en el caso de Paposo se entregó un set de 1.500 fotografías que dan cuenta de actividades cotidianas y de la memoria y para Ollagüe se entregó una propuesta de vestimenta tradicional consensuada con representantes de la comunidad del Pueblo Quechua de Ollagüe.

*c) Medicina tradicional changa: hacia la salvaguarda de sus saberes ancestrales en salud*

Proyecto con financiamiento del Fondo del Patrimonio Cultural. El proyecto es una iniciativa de agrupaciones del pueblo chango de la comunidad de Paposo Taltal y buscó rescatar el conocimiento de la medicina ancestral que poseen sus adultos mayores y que está siendo amenazado por la fuerte penetración de la medicina occidental y la pérdida de ecosistemas locales. Se espera registrar la medicina tradicional de la comunidad changa de Paposo, para conservar, valorar y difundir este importante patrimonio inmaterial del pueblo chango. El proyecto fue adjudicado en mayo del 2022 y está en proceso de finalización.

Se trabajó con la comunidad en la obtención de los fondos para llevar a cabo el estudio y en la gestión posterior. Se trabajó con una metodología participativa donde se colectaron especies endémicas de la zona con un equipo de botánicos y se hicieron entrevistas y talleres con la comunidad.

Este proyecto contribuirá al proceso de revitalización cultural, que las organizaciones changas han estado desarrollando dentro de la localidad de Paposo, comuna de Taltal. Se elaborará un informe sobre la medicina tradicional changa, incluyendo el registro de usos, ubicación y significados atribuidos a la flora y fauna local, como los conocimientos en torno a la salud local y el ecosistema, con la identificación de especies con nombre científico y vernacular, su localización territorial y estado de conservación. Se elaborará un producto de carácter audiovisual que permita dar cuenta de las actividades, visitas y encuentros a lo largo del proyecto.

Las actividades donde estuvo presente la Fundación fue la colecta de especies, entrevistas etnográficas, talleres con la comunidad y análisis de la información.

Los productos finales serán un informe inextenso, un folleto informativo para la comunidad y un registro audiovisual.

## 2) Trabajo con la Comunidad

### *a) Consejo Regional del Pueblo Chango de Antofagasta*

Desde octubre del 2022, estamos trabajando en un apoyo permanente al Consejo Regional del Pueblo Chango de Antofagasta para la formación y articulación de sus líderes, así como en el diagnóstico de sus necesidades y propuestas de solución. Se realizó el apoyo en la gestión de fondos con el Gobierno Regional y en el diseño del plan de trabajo para el COSOC

### *b) 3er Encuentro del Consejo Nacional Chango*

El objetivo del Encuentro es reunir a integrantes de la comunidad Changa desde las regiones de Antofagasta a O'higgins y reflexionar en torno a los tres años desde el reconocimiento, incluyendo los logros y los desafíos pendientes para generar lazos de colaboración y una agenda conjunta para enfrentar los desafíos del pueblo Chango, finalmente, difundir a la comunidad en general el Encuentro y sus reflexiones.

Durante el mes de marzo del 2023 apoyamos con la postulación al FNDR 8% Cultura GORE Antofagasta, la que está actualmente en evaluación, para la obtención del financiamiento y coordinación de las dirigencias regionales. La postulación implica la recopilación de antecedentes históricos y cotizaciones para lograr adjudicar.

### *c) Plan de Gestión del Patrimonio Histórico, Cultural y Antropológico del Pueblo Chango de Antofagasta*

El objetivo del Plan es construir de forma participativa un plan de gestión del patrimonio arqueológico, histórico y cultural del Pueblo Chango de Paposo y Taltal, junto a sus Agrupaciones y Comunidades.

Estamos apoyando la creación del Plan con equipo interdisciplinario, incluyendo profesionales de la Región e integrantes de las comunidades y organizaciones y el Museo de Taltal, a través de la postulación al FNDR 8% Cultura GORE Antofagasta para obtener los recursos necesarios. La postulación implica la recopilación de antecedentes históricos y cotizaciones para lograr adjudicar. Esta postulación se realizó en marzo del 2023 y se está a la espera de los resultados.

*d) Patrimonio natural y cultural y medio ambiental de las comunidades y organizaciones del pueblo Chango de Paposo*

Paposo y Taltal es un territorio donde se están instalando múltiples proyectos energéticos y mineros. Desde marzo del 2023, estamos apoyando la organización de las comunidades y agrupaciones changas para disminuir la asimetría en los procesos de evaluación ambiental de los proyectos y en el diálogo con las empresas y el Estado para la promoción de proyectos sociales y resguardo del patrimonio cultural y natural de su territorio. Esto implica el acompañamiento de las comunidades y organizaciones en su conversación con las empresas extractivistas STATKRAFT, COLBÚN, AES ANDES asistencia a reuniones, búsqueda de espacios de capacitación sobre normativa indígena, reuniones con el Servicio de Evaluación Ambiental, apoyo en el envío de documentación y contacto con actores relevantes. Se destaca la gestión con las Embajadas de Alemania y Noruega en Santiago, a realizarse en mayo del 2023 y donde se acompañará a representantes de tres organizaciones del pueblo chango.

*e) Constitución de las comunidades indígenas*

Para que las comunidades changas de Paposo y Taltal puedan constituirse, las apoyamos con la elaboración de informes de fundamentación antropológica y árboles genealógicos, los que fueron entregados a las comunidades en enero del 2023. Se trabajó con las Comunidades las Pabla Almendares mujer de Mar y Tierra, Comunidad Indígena Almendares del Gaucho, Comunidad Changa de Loreto, y la Comunidad Indígena Changa Elly Morales mujer de lucha, alguera y ganadera, sector la Playita y Rinconada.

*f) Instalación de internet en localidades aisladas de cualquier parte del país*

Como Fundación presentamos ante el Delegado Presidencial de la Región de Atacama, el proyecto denominado "Internet Gratis para Comunidades Vulnerables/Aisladas de Chile", cuyo objetivo es brindar internet gratuito a comunidades que se encuentran en situación de aislamiento y vulnerabilidad, lo cual se ha convertido en un problema crítico en nuestro país.

Actualmente estamos gestionando el apoyo financiero necesario y solicitando información a instituciones para poder georeferenciar los puntos específicos sin internet.

*g) Trabajo colaborativo con Asociaciones de Consumidores y Fundaciones.*

En el Fondo Concursable del SERNAC de los años 2021, 2022 y 2023 se apoyó en la postulación a las organizaciones de consumidores Asociación de Consumidores de Pucón ACOPUCON y Asociación De Usuarios Defensores Del Agua De Maipú AC - ASUDAM. El apoyo consistió en la formulación de proyectos a ser presentados en este Fondo, para resolver inquietudes que aquejan a sus territorios particulares, en la relación entre los derechos y deberes del consumidor, el mercado y la legislación actual. La postulación implica la recopilación de antecedentes y cotizaciones para lograr adjudicar.

Con el Fondo de Fortalecimiento de Organizaciones de Interés Público, los años 2022 y 2023 se apoyó en la postulación a la Fundación Salud Emocional en proyectos en relación a la salud mental de los y las habitantes de territorios locales.

## ¿Cómo lo hacemos?

Lo central es la participación de las comunidades y organizaciones, con una metodología participativa real, de tipo etnográfica, combinando las diferentes metodologías de investigación.

### Autodiagnóstico participativo

El autodiagnóstico participativo es un proceso de reflexión y análisis colectivo, en el que los participantes se convierten en protagonistas activos de su propio proceso de cambio. En lugar de ser conducidos por expertos externos, los participantes son los que identifican y analizan los problemas y las necesidades de su comunidad, con el fin de generar soluciones adaptadas a sus necesidades específicas.

### Identificar riquezas de la comunidad

El objetivo principal de identificar las riquezas de la comunidad es empoderar a los miembros de la comunidad y promover el desarrollo sostenible y equitativo. Al identificar los recursos y habilidades internas de la comunidad, los miembros pueden trabajar juntos para resolver problemas y aprovechar las oportunidades que se presentan, en lugar de depender de soluciones externas o de fuentes de financiamiento que pueden no estar disponibles o ser limitadas

### Crear valor y sentido

Crear valor y sentido se refiere a la capacidad de generar cambios positivos y significativos en la vida de las personas y comunidades, ya sea a través de la mejora de la calidad de vida, la promoción de la participación ciudadana o el fortalecimiento de la identidad y el sentido de pertenencia de las personas a su comunidad.

#### Acompañamiento basado en la producción de información

El acompañamiento basado en la producción de información se refiere al proceso de acompañar a las personas u organizaciones a través de la producción de información relevante y útil para sus necesidades, ayudándolas a tomar decisiones informadas y a desarrollar estrategias más efectivas, basadas en datos y conocimientos relevantes y precisos.

El acompañamiento basado en la producción de información puede ser especialmente útil en contextos en los que las personas u organizaciones tienen dificultades para acceder a información relevante y de calidad, o en los que la información existente es limitada o insuficiente.

#### Elaborar planes de trabajo a corto, mediano y largo plazo

Elaborar planes de trabajo a corto, mediano y largo plazo es una práctica que consiste en definir objetivos, metas y estrategias para alcanzarlos en un período de tiempo determinado. Estos planes de trabajo se utilizan en una amplia variedad de proyectos y programas sociales, desde el desarrollo comunitario hasta la atención a grupos vulnerables o la promoción de derechos humanos.

Los planes de trabajo a corto, mediano y largo plazo se elaboran mediante un proceso participativo que involucra a las personas y organizaciones implicadas en el proyecto o programa. Este proceso implica la identificación de necesidades, la definición de objetivos y metas, la definición de las acciones necesarias para alcanzar estos objetivos, y la definición de los recursos necesarios para llevar a cabo estas acciones.

#### Acompañamiento en levantamiento y gestión de recursos para ejecución de planes sociales

Levantar y gestionar recursos para ejecutar proyectos sociales es una actividad fundamental en el ámbito social, ya que permite obtener los recursos necesarios para llevar a cabo proyectos y programas destinados a mejorar las condiciones de vida de las personas y comunidades. Estos recursos pueden ser financieros, materiales, humanos o técnicos, y se obtienen a través de diversas fuentes, como donaciones, subvenciones, fondos públicos o privados, entre otros.

#### Comunidades protagonistas de su propio desarrollo

Hacemos acompañamiento a las comunidades para formarlas y así sean autónomos en el largo plazo para llevar sus planes de desarrollo.

Las comunidades son los actores principales de sus propios planes de desarrollo y deben ser los principales responsables de su propio bienestar. En lugar de depender de iniciativas externas o de organizaciones y entidades externas, las comunidades deben tener un papel activo en el diseño, implementación y evaluación de proyectos y programas destinados a mejorar sus condiciones de vida.

Hacemos acompañamiento a las comunidades para formarlas y así sean autónomos en el largo plazo para llevar sus planes de desarrollo.